

Testimonios recogidos en un libro poco conocido

El suicidio de Violeta Parra

Suicidio: drama humano y social. Días atrás, en Santiago, se suicidó una doctora. Sufrió de cáncer y quiso ahorrarse los dolores de una penosa agonía. Como su anciana madre padecía asma, de una enfermedad incurable, que la mataba poco a poco, no soportó la idea de que durante años sufriría y diera su primera contra ella. Dos muertes, doble tragedia.

En la Unión Soviética acaban de revelar estadísticas sobre suicidios. Otro milagro de la "glasnost" (transparencia). Antes, tales cifras eran secretas. ¿Cómo podía alguien suicidarse en el paraíso comunista? Tenía que estar loco! Así pensaba el régimen. Pero lo cierto es que en un solo año, 1984, hubo 40 mil suicidios en la URSS. Su índice actual es del 19 por cien mil habitantes. Tercer lugar mundial, detrás de Francia y la República Federal de Alemania. ¿Razones principales? Las drogas, el alcoholismo, la enfermedad, la misteria, el desesperanzado ambiente de tristeza en que transcurrió la existencia de tanta gente.

¿Qué pasará por la cabeza del que está por darle fin a su vida? Días atrás, el puesto artístico del Palacio Italia, compré un libro que —por lo menos para mí— era novedad: "Gracias a la vida", una biografía de Violeta Parra escrita por Bernardo Subercaseaux y Jaime Londoño. Es una obra curiosa, formada únicamente por testimonios de los parentes y amigos. Hablan los hermanos de Violeta, sus hijos, sus tíos, sus primos, algunos cantores populares, etc.

El capítulo final del libro lleva el título de "Últimas Composiciones". Ese título lo eligió la propia Violeta Parra para el disco que fue el último de su vida, cuando la extrafotó de Hilda, su hermana mayor.

"—Por qué le pusiste "Últimas Composiciones" a este disco?

—Porque son las últimas, me contestó Violeta, riéndose. Y claro, yo no lo tomé en serio.

¿Qué pensaba Violeta Parra sobre el acto de suicidarse?, Carmen Luisa, su hi-

ja menor, cuenta que en una ocasión, cuando su madre le pidió disculpas diciendo que ella la tenía aburrida (acababa de retorriar por haber regresado tarde en una salida con un pollito) y que lo único que quería era matarse, la quedó mirando con una mezcla de pena y ternura.

—Mira Carmen Luisa, te diré. Cuando uno quiere matarse, se mata calladita. Yo nunca te voy a decir nada a ti que mañana me voy a matar o que tengo ganas de matarme.

Violeta Parra se suicidó a las seis de la tarde del domingo 5 de febrero de 1967. Sobre la forma en que transcurrió el último día de su vida, están los testimonios de la misma Carmen Luisa, de su hermano Lautaro y de Alberto Zapican, joven folklorista uruguayo.

Conozcamos el relato de Zapican:

—Ella madrugó mucho ese domingo. A las cinco y media o seis ya andaba gritando por el baño, pidiendo almorzo.

—¿Por qué te gritaba? —Porque quería saber quién fue el último de su vida, cuando la extrafotó de Hilda, su hermana mayor.

—Por qué le pusiste "Últimas Composiciones" a este disco?

—Porque son las últimas, me contestó Violeta, riéndose. Y claro, yo no lo tomé en serio.

¿Qué pensaba Violeta Parra sobre el

acto de suicidarse?, Carmen Luisa, su hi-

vola a poner el mismo disco. Así, durante toda la mañana.

—Ahorrámoslo cerca de la una. Ella pidió asiento en el sofá con un sándwich,

No habló ni una palabra. Despues de tomar el té, se fue otra vez a su cuarto y se encamó.

Ahora habla Lautaro Parra:

—Después del almuerzo, como a esa hora de las cuatro, la Violeta quedó sola. Mandó a un empleado que tenía, a comprar chuches "para hacer humitas y un pastel". Aprovechó ese momento para buscar lo que le interesaba, hasta que lo encontró.

(Es evidente que Lautaro se refiere a un revolver que dos meses antes ella había traído desde Bolivia, y que el matrimonio que cuidaba la casa mantenía escondido).

El momento mismo del suicidio, relatado por Carmen Luisa:

—Tenía una sombra oscilante en la cara. Serían como las seis de la tarde. De repente sentí un balazo. Entré corriendo a la pieza y encontré a mi mamá ahí, tirada encima de la guitarra, con el revolver en la mano. Me acerqué a ella y la moví. Le hablé, pero no me contestó. Ahí me di cuenta que por la boca le corría un hilillo de sangre. Quedó paralizada. Lo más instintivo fue quitarle el revolver. Salí fuera de la casa y les avisé a gritos a las personas que vivían por allí. De repente se llenó la casa de gente. Llegaron los efectivos y después vino una ambulancia a

mató y ya la van a enterrar". La niña vino corriendo a contarme. "Ay, tonta, le dije, esta gente es tan copuchenta! La Violeta tiene sus pasajes listos para irse a la Argentina". Pero al llegar a la esquina de la casa nos llamó otra familia. Entonces sentí un terrible vuelco en el corazón. "No vaya a ser cierto". Dejé las malitas, las guitarras, todo, en la calle y salí corriendo. No sé cómo llegué al cementerio.

—¿Cómo fueron los funerales de Violeta Parra, la mujer que escribió "Gracias a la vida", maravillosa canción de luminoso contenido, para terminar suicidándose, en una actitud tan矛盾的 (contradictoria) que nadie podrá explicar jamás? El párrafo final de la información publicada por el diario

—La Tercera— de Santiago, el 12 de febrero de 1967, es hasta elocuente. Dice así:

—"Una vez sepultada Violeta Parra, quienes tenían preparadas intervenciones no pudieron abrirse paso por entre la multitud humana y debieron desistir de sus intentos. Sólo una trompeta ejecutó un toque de silencio. Antes, el Orfeón Municipal había ejecutado la marcha fúnebre de Chopin".

Violeta Parra



El suicidio de Violeta Parra [artículo] Tizio.

Libros y documentos

AUTORÍA

Tizio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El suicidio de Violeta Parra [artículo] Tizio. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile